

Ceci fait partie de la série

Le livre des Psaumes

by

Eddie Cloer

25 ♦ UN PSAUME DE SAGESSE

PORTRAIT DE LA PIETE

Ce psaume fait partie des neuf psaumes acrostiches (9 ; 10 ; 25 ; 34 ; 37 ; 111 ; 112 ; 119 ; 145). Le schéma alphabétique est suivi lorsque le premier verset (ou la première ligne) commence par la première lettre de l'alphabet hébraïque, le deuxième par la deuxième, etc., jusqu'à ce que les vingt-deux lettres aient été utilisées dans l'ordre.

Les psalmistes n'utilisaient pas toujours la forme parfaite de l'acrostiche, pour des raisons qui nous restent inconnues. Et l'ordre alphabétique n'est pas nécessairement retenu dans nos traductions ; ainsi cette forme poétique est moins décelable par le lecteur de langue française.

Le Psaume 25 n'est pas un acrostiche parfait, car les lettres *Beth* et *Qoph* manquent dans la liste. De plus, deux versets commencent par la lettre *Resh*, et le dernier verset utilise *Pe* une deuxième fois. Peut-être est-ce à dessein ou pour autres considérations ; quoi qu'il en soit, le psaume ne respecte pas la forme exacte de l'acrostiche.

On considère les psaumes acrostiches comme des psaumes d'enseignement ou de sagesse. Ce psaume de sagesse est composé de deux prières, entre lesquelles nous trouvons des réflexions sur la piété et sur la sainteté. Même sans ordre complètement systématique, ces pensées sont parmi les plus belles, les plus spirituellement profondes du Livre des Psaumes.

La seule information contextuelle donnée est que ce texte fut écrit par David. Nous n'avons aucune indication ni de l'époque ni des circonstances de sa rédaction.

Les réflexions de ce psaume ne sont pas *a priori* très étroitement liées ; elles peuvent tout de même se rassembler sous le thème de la piété et de la confiance. C'est dans cette optique que nous l'étudierons.

Quelles sont donc les caractéristiques de

l'homme pieux ?

I. L'HOMME PIEUX A CONFIANCE EN DIEU (vs. 1-3)

Vers toi, Eternel, j'élève mon âme.
Mon Dieu ! en toi je me confie : que je ne sois pas
couvert de honte !
Que mes ennemis n'exultent pas à mon sujet !
Tous ceux qui espèrent en toi ne seront pas
dans la honte ;
Ils seront dans la honte ceux qui, sans raison,
sont des traîtres (vs. 1-3).

Dans le psaume précédent, nous avons appris que Dieu ne veut pas être adoré par quelqu'un qui livre son âme "aux choses vaines" (v. 4), c'est-à-dire qui se consacre à ce qui est vide, sans importance, idolâtre. Ici, l'auteur retourne la phrase et dit qu'il élève (qu'il livre) son âme à Dieu, qu'il lui confie son esprit, ses aspirations, ses espérances. Il ne s'agit pas uniquement d'une décision intellectuelle ; également impliqués sont ses émotions et ses intérêts, eux aussi fixés continuellement sur Dieu, le centre de sa vie.

David a une totale confiance en Dieu, il prie Dieu de lui répondre, afin qu'il ne soit ni déçu ni couvert de honte. Il a sans doute demandé d'être délivré de ses ennemis ; si Dieu n'entend pas cette prière, les ennemis en question vont sûrement se vanter d'avoir humilié David. Et leur joie nuira, bien entendu, au Dieu en qui David s'est réfugié.

Aucun de ceux qui "espèrent" en l'Eternel ne sera oublié. On espère en Dieu quand on s'approche de lui avec le désir d'accomplir sa volonté, quand on demande une bénédiction puis qu'on s'en va dans l'espoir que Dieu exaucera, selon sa sagesse et sa grâce. Celui qui espère en Dieu de cette façon sera entendu et aidé.

L'inverse est également vrai : celui qui abandonne Dieu par infidélité et trahison sera dans la honte et dans la confusion.

II. L'HOMME PIEUX CHERCHE LA VOIE DE L'ETERNEL (vs. 4-5)

L'homme pieux cherche en permanence à harmoniser sa vie avec celle de Dieu.

Eternel ! fais-moi connaître tes chemins,
Enseigne-moi tes voies.

Fais-moi cheminer dans ta vérité, et instruis-moi ;
Car tu es le Dieu de mon salut,
En toi, j'espère tous les jours (vs. 4-5).

David veut d'abord être sauvé de ses ennemis ; il veut ensuite s'approcher de la volonté de Dieu. Pour plaire à Dieu, il ne suffit pas d'éviter certaines choses ; il faut également chercher d'autres choses. En ceci, le psalmiste fait preuve du genre de comportement que l'Eternel cherche parmi son peuple. David veut connaître la vérité de Dieu, la recevoir et vivre par elle. Il reconnaît en Dieu la seule source de son salut, il veut espérer en lui dans l'assurance que Dieu entendra sa prière.

III. L'HOMME PIEUX RECONNAIT SON PECHE (vs. 6-7)

L'homme pieux, sachant qu'il est pécheur, confesse son péché et demande le pardon de Dieu.

Eternel ! souviens-toi de tes compassions et de ta bienveillance,
Car elles sont depuis toujours.
Ne te souviens pas des péchés de ma jeunesse ni de mes révoltes ;
Souviens-toi de moi selon ta bienveillance,
A cause de ta bonté, Eternel ! (vs. 6-7).

David veut que l'Eternel se souvienne qu'il est un Dieu de bienveillance qui s'est montré miséricordieux envers son peuple par le passé. Ainsi David s'accroche à la nature immuable de Dieu. Sa grâce démontrée par le passé constitue une prophétie pour demain. David veut que Dieu le regarde par le filtre de son alliance fidèle (sa bienveillance) et de sa compassion, parce qu'il est pécheur depuis son enfance. Les péchés de la jeunesse sont les erreurs d'insouciance, d'ignorance, ou d'inconscience. Les péchés de l'âge mûr sont les moments de transgression ou de rébellion où l'on se détourne délibérément de la volonté de Dieu. En réfléchissant sur la bienveillance de Dieu, David pense également à tous ces péchés et transgressions qui surgissent et qui interrompent sa communion avec Dieu.

David base son appel sur la miséricorde de Dieu ; si Dieu lui accorde son pardon, cette action glorifiera Dieu, car elle révélera sa manière de traiter les siens. Le psalmiste dit, en somme : "Je ne demande pas seulement à cause de mes

péchés, mais aussi à cause de ta bonté."

IV. L'HOMME PIEUX LOUE DIEU (vs. 8-11)

L'Eternel est bon et droit :
C'est pourquoi il montre aux pécheurs le chemin.
Il fait cheminer les humbles dans la justice,
Il enseigne aux humbles son chemin.
Tous les sentiers de l'Eternel sont bienveillance et fidélité,
Pour ceux qui gardent son alliance et ses préceptes.
C'est à cause de ton nom, Eternel !
Que tu pardonneras ma faute, car elle est grave
(vs. 8-11).

Ici la prière passe de la requête à la louange. La pensée de la bonté de Dieu, de sa manière de répondre à ceux qui ont besoin de lui, inspire l'adoration du psalmiste. Dieu est bon, bienveillant, tendre, miséricordieux, généreux ; il est intègre et juste, il ne s'écarte jamais de la vérité. C'est justement à cause de ces attributs que Dieu veut que les pécheurs connaissent et suivent le chemin de la justice. Sa bonté les accueille, mais sa justice ne lui permettra pas de les sauver aussi longtemps qu'ils demeurent dans leurs péchés. Ceux qui sont de bonne volonté seront conduits dans sa voie, et ceux qui cèdent justement à sa volonté trouveront que la voie de Dieu amène grâce et vérité. Ils y découvriront la joie d'être pardonnés par Dieu et dirigés par sa Parole.

Encore une fois, à la pensée de l'amour transcendant d'un Dieu si gracieux envers le pécheur, le psalmiste demande le pardon. L'action de Dieu est déterminée par sa nature. David demande donc à l'Eternel de prendre en considération sa requête en pensant à l'honneur de son propre nom.

V. L'HOMME PIEUX REVERE DIEU (vs. 12-15)

Quel est l'homme qui craint l'Eternel ?
L'Eternel lui montre le chemin qu'il doit choisir.
Son âme reposera dans le bonheur,
Et sa descendance possédera le pays.
La pensée secrète de l'Eternel est pour ceux qui le craignent,
Et (cela) pour leur faire connaître son alliance.
Mes yeux sont toujours (tournés) vers l'Eternel,
Car c'est lui qui fait sortir mes pieds du filet
(vs. 12-15).

Voici donc les bénédictions accordées à ceux qui révèrent, qui craignent Dieu. Elles sont au nombre de quatre : 1) Dieu les aidera à connaître la vérité, à trouver leur chemin ; 2) leur âme jouira de toutes sortes de bienfaits pendant leur temps sur la terre ; 3) ils auront une descendance, des fils et des filles pour les bénir ; 4) Dieu sera avec eux et maintiendra avec eux la communion de son alliance. Cette alliance n'est pas tout simplement un contrat basé sur l'obéissance à des commandements, mais une relation privilégiée et intime avec l'Éternel.

L'homme pieux garde ses yeux (son cœur) fixés sur le Seigneur. Ce texte décrit son état habituel : on peut dire que sa vie est un moment continu de réflexion sur Dieu, de prière, de recherche de sa volonté et de désir de sa communion. L'esprit de David est calmé par la pensée que Dieu s'occupera de lui comme il le fait pour tous ceux qui l'aiment. Ses ennemis n'ont pas encore réussi à le piéger, et David prie que cela ne se produise pas dans les jours à venir ; il a l'assurance que Dieu fera sortir son pied de leurs filets.

VI. L'HOMME PIEUX ESPERE EN DIEU (vs. 16–22)

Tourne-toi vers moi et fais-moi grâce,
Car je suis seul et malheureux.
Les angoisses ont rempli mon cœur ;
Fais-moi sortir de mes angoisses.
Vois ma misère et ma peine,
Et pardonne tous mes péchés.
Vois combien mes ennemis sont nombreux,
Et de quelle haine violente ils me haïssent.
Garde mon âme et délivre-moi !
Que je ne sois pas couvert de honte,
Quand je me réfugie en toi !
Que l'intégrité et la droiture me protègent,
Car je mets en toi mon espérance !
O Dieu ! libère Israël
De toutes ses détresses ! (vs. 16–22).

Ici le psalmiste prie de nouveau, car Dieu est son seul espoir. Il demande à Dieu de venir vers lui, de le regarder et de le couvrir de sa grâce. Il est sans amis, malheureux, seul, affligé et angoissé. Il a besoin de Dieu — son refuge et sa force.

A force de réfléchir sur ses péchés, le psalmiste a davantage le cœur gros. Il est possible qu'il souffre à cause d'un péché. Il semble y penser beaucoup, car trois fois dans ce psaume, il amène

ses péchés devant Dieu (vs. 7, 11, 18).

David demande encore d'être protégé de ses ennemis, sans doute nombreux, et qui s'approchent pour le tuer. S'ils réussissent, c'est que le refuge que David cherche en Dieu n'aura servi à rien. David demande que son engagement envers Dieu et sa vie intègre suffisent à l'exaucement de sa prière. Pour la troisième fois, il se confie en l'Éternel, il "espère" en lui (vs. 3, 5, 21).

La fin du psaume¹ est une prière pour toute la nation, car David ne pense pas qu'à ses requêtes personnelles. Il veut qu'Israël soit délivré de ses troubles et ses tumultes. Il sait que Dieu prend soin non seulement de l'homme pieux, mais de sa nation élue.

CONCLUSION

Le portrait de l'homme pieux dans ce psaume est complet. Être pieux, c'est avoir confiance en Dieu, c'est prier Dieu, lui confesser ses péchés, le révéler, lui être reconnaissant, et espérer en lui. Celui qui fait ces choses possède une âme centrée sur Dieu et dont la vie est ordonnée par la volonté divine.

Ce psaume est rempli du parfum de la confiance en Dieu. Il passe de la prière à la louange, et encore à la prière. Il parle non seulement de l'homme qui espère en l'Éternel, mais aussi du Dieu en qui l'homme doit espérer.

Etes-vous une personne pieuse ?

Des relations vitales

"Aussi longtemps que Dieu et les hommes existent, il ne peut y avoir aucune démarcation entre la religion et la moralité, car la première parle de la relation entre l'homme et Dieu, et la deuxième de la relation entre l'homme et l'homme. Ces deux relations fondamentales donnent à nos attitudes et nos actions toute leur qualité et toute leur valeur."

The Psalms

W. Graham Scroggie

¹ Jusqu'ici, l'auteur a utilisé 20 lettres de l'alphabet hébreu pour son acrostiche. La dernière ligne réutilise la lettre *Pe*.